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Retour sur la 5ème biennale de l’AE EPS  
Poitiers 21 et 22 octobre 2023

C’était au tour de Poitiers d’accueillir cet évènement national où les équipes 
régionales sont très impliquées.  
Ce fut une véritable réussite avec son lot d’innovations comme des ateliers de 
pratiques ou la répartition équilibrée entre équipe nationale et équipe régionale 
pour la modération des interventions.
Plus de 470 participants, 36 contributions, 4 conférences et 1 synthèse, tout 
s’est enchaîné avec fluidité grâce aux organisateurs, collègues et étudiants, 
modérateurs, à toutes les « petites mains » : 
Un organisateur :
« Nous redescendons tout doucement. Il ne se passe pas un jour sans que nous 
en parlions. C’est magique. Pour Poitiers c’était 10 contributeurs, 6 organisateurs 
hyper dévoués et 12 étudiants. 10 salles, 6 salles de sport, 1 salle de conférence, 
900 repas et de quoi alimenter les moments de convivialités ; des sourires !! » 

Des contributeurs et participants : 
« A tous un grand merci pour l’organisation de cette biennale lors de laquelle, je 
pense que tout le monde s’est régalé !...» 
« Je tiens à exprimer ma profonde gratitude pour l’excellente organisation de cette 
biennale, et pour la confiance que vous m’avez témoignée.
Pour ma première participation en tant qu’intervenant, je me suis senti incroya-
blement bien pris en charge, que ce soit au niveau des ressources matérielles, de 
l’hébergement, de l’organisation, et bien évidemment, sur le plan humain. Je tiens 
à adresser un chaleureux remerciement à toute l’équipe de l’Aeeps nationale ainsi 
qu’aux régionaux de l’étape… Cela a été un immense plaisir pour moi d’apporter ma 
modeste contribution au monde de l’EPS, ce fut grâce à vous tous ! »

Une relectrice-modératrice :
« Je souhaite vous remercier de votre accueil au sein de votre équipe et vous féli-
citer pour cette biennale mais aussi pour tout le dynamisme et l’altruisme mis en 
œuvre pour offrir aux enseignants un espace riche humainement et en partages 
professionnels ». 

Le message que nous a 
adressé Nathalie Gal-Petit-
faux, qui a eu la lourde charge 
de clore l’évènement et d’en 
synthétiser les travaux, clôt 
ce sympathique florilège :
« Je tenais vraiment à vous 
féliciter et vous remercier à 
nouveau pour l’organisation 

parfaite de l’évènement, le niveau de professionnalisme des organisateurs et des 
communicants, la qualité conceptuelle des échanges et de vos propos introductifs 
de la biennale également. C’est très difficile de pouvoir obtenir tout cela en même 
temps.
L’AE EPS est une superbe association, dynamique et dynamisante. Je trouve qu’elle 
a désormais tout d’une grande association professionnelle, à l’instar du fonction-
nement des associations scientifiques ou des sociétés savantes : une organisa-
tion nationale et régionale, un site, des évènements visibles et récurrents, des 
productions publiées et diffusées, des thématiques d’étude contemporaines en 
lien avec des questions vives sociétales, et une ouverture sur le milieu scientifique 
universitaire pour défendre les porosités possibles entre différentes cultures de 
terrain et de recherche (cette porosité n’est pas toujours le cas dans le monde de 
la recherche).
J’espère que ce dynamisme va perdurer et se développer encore, car on sait tous 
que souvent ce sont les forces vives qui manquent pour impulser et porter le projet 
associatif et sa mise en œuvre. En tous cas, quel élan vital vous donnez à la profes-
sion ! Sincèrement, bravo. Merci encore à tous pour votre confiance. »

Rendez-vous dans deux ans pour la 6ème biennale et 
au printemps 2024 pour le lancement de sa préparation.

Des salles bien garnies

Des productions de qualité présentées avec le sourireUne réelle amitié                                                              
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Compte-Rendu * 
du Conseil National   
des 17 et 18 novembre 2023, Paris

Fabrice Paindavoine, co-président de l’AE-EPS, après avoir remercié 
les personnes présentes, présente son rapport moral (extraits).
Le premier rapport se veut moral. Il sera surtout combatif.  
Depuis notre élection lors de l’A.G. de mars, les moments de satisfaction se sont 
vus confrontés à de grandes souffrances…  C’est le collectif qui l’a emporté !…
Ces épreuves nous ramènent à ce qui fait corps et cœur dans notre structure, et 
que l’on pourrait facilement oublier dans nos tensions, nos clivages, nos débats ; 
l’humain. N’oublions pas que notre association est faite de femmes et d’hommes, 
n’oublions pas cette humanité.  
En contrepoids de ces épreuves, de nombreuses joies nous ont accompagnés ; 
l’édition de nos dernières publications ; le Cahier 18 du CEDREPS de l’AE-EPS, le 
Tome 2 du Groupe EPIC de l’AE-EPS, les Verbatim autour d’HEBRARD et de DONNAT, 
les numéros de qualité de la revue. La Biennale fut un grand succès ; des inter-
ventions de qualité, un travail en amont colossal, sont les recettes bien connues 
depuis 2015. Après Nancy en 2017, nous avons à nouveau réussi le pari de la déloca-
lisation ; l’équipe de POITIERS a été extraordinaire. Enfin, les ateliers pratiques ont 
été fortement plébiscités. Les travaux et projets des Groupes Ressources (G.R. de 
l’AE-EPS, rappelons-le, toujours) sont toujours autant dynamiques et contribuent 
au rayonnement de notre association, de manière indépendante ou en collabora-
tion les uns avec les autres. Les régionales continuent de diversifier notre offre ; 
un bref regard sur l’ensemble des actions proposées donne le tournis ! Confé-
rences, ateliers pratiques, bistrots pédagogiques, co-animations avec d’autres 
associations, tous les formats sont présents. Notons aussi la naissance de la 
Régionale de la Martinique ! 
Ce rayonnement nous amène à être questionnés, interviewés, auditionnés ; 
le CNESCO, la DEGSCO, des missions ministérielles… nous invitent parce que nous 
sommes, collectivement, une association de spécialistes.
Il faut néanmoins prendre des décisions importantes ; le coût de la vie impacte 
fortement nos finances et le déficit déjà relevé en mars se creuse ; l’AE-EPS n’est 
pas épargnée.  
Notre objectif est clair : nous souhaitons maintenir la dynamique. Pour cela, 
nous vous présenterons des choix ; tarifs des adhésions, des abonnements, des 
remboursements… agréments, intérêts à glaner… modalités de ventes de nos 
ouvrages… tout va être débattu et voté. Car, je vous le rappelle, c’est bien le Conseil 
National qui dicte la politique de l’AE-EPS, le Bureau que nous constituons n’est que 
l’organe exécutif.  

Sur tous ces points, là aussi, c’est le collectif qui sera prioritaire.

Bilan financier
Les coûts, l’évolution des habitudes des personnes intéressées par nos actions, 
les difficultés rencontrées avec nos outils de communication, nous invitent à 
nous interroger sur les décisions à prendre en matière budgétaire (tarifs adhé-
sions, conception et ventes des productions, organisation d’évènements) et 
sur notre mode de fonctionnement. 

Suite aux présentations de Chantalle Mathieu et Pascal Sibé, des décisions sont 
prises qui seront expliquées à l’ensemble des adhérents : évolution du tarif des 
adhésions, suppression de certaines catégories, évolution du site internet, 
retour à 3 numéros pour la revue (avec une augmentation du nombre de pages 
par numéro afin de conserver sensiblement le nombre d’articles sur l’année). 

La gestion du site internet 
Suite aux dysfonctionnements recensés, et après que Mikaël Fourny ait 
présenté à l’assemblée plusieurs possibilités, un vote a lieu : nous poursuivons 
avec la société avec laquelle nous travaillons actuellement en insistant pour 
que des améliorations significatives soient rapidement perceptibles. En paral-
lèle, sous la conduite de Mikaël, une équipe s’organise pour travailler à un projet 
de site général commun doublé d’un Marketplace.

Evènements nationaux
Un stage national est envisagé en 2024. David Macal, coordonnateur du projet, 
présente des pistes. Elles feront l’objet, dans les semaines qui viennent, d’af-
finements et d’échanges avec le Bureau National avant une prise de décision 
définitive.

Notre association est sollicitée
La Mission « exigences des savoirs » de la DGESCO nous a sollicités afin que nous 
fassions des propositions allant dans le sens du projet. Le bureau national, 
après avoir échangé avec les responsables des Groupes Ressources, a répondu 
dans un texte que vous pourrez retrouver sur notre site. Rédigé par Fabrice 
Paindavoine et Romain Baron, il a été envoyé le 20 novembre. 

Des états généraux de l’EPS auront lieu le 08-12-23 au CESE à Paris en présence 
de la plupart des acteurs de l’EP, du sport fédéral et d’autres partenaires. 
Il s’agit de parvenir à un texte consensuel dont les contours, sont à préciser. 
Le  conseil admet que notre présence est nécessaire mais souhaite que 
présence et signature en bas du texte soient assorties de conditions.

Nomination d’un chargé de mission
Le Bureau National pense nécessaire qu’un ou une collègue prenne la respon-
sabilité d’une commission rattachée à la présidence, qui aura pour fonction de 
préparer des dossiers sur des sujets sur lesquels nous pourrions être amenés 
à élaborer le point de vue de l’association. Léa Gottsmann a répondu favorable-
ment à l’appel à candidature comme chargée de mission lancé pour :
• Organiser la commission constituée d’un membre de chaque Groupe 

Ressource, d’un membre du Bureau National, de deux représentants de régio-
nales, de personnalités extérieures, d’un des Présidents de l’AE-EPS. Cette 
composition sera évolutive.

• Mettre en place un espace d’échanges. 
• Organiser et animer les réunions. 

Vie nationale - Vie associative

* Retrouvez le compte-rendu complet sur le site de l’association.

URGENT : Coordination de la revue Enseigner l’EPS
Jean-Baptiste Chiama et Philippe Gagnaire mettront fin à leur mission de 
coordination après la parution du numéro 296 à l’automne 2024.
Il est très important qu’une nouvelle équipe soit constituée dès mainte-
nant afin de prendre des décisions à propos des projets d’articles que nous 
allons recevoir dorénavant et qui seront à traiter pour l’année 2025.
L’équipe en place (Jean-Baptiste, Philippe, Éric) assurera les publications de 
l’année 2024 en étroite collaboration avec la nouvelle équipe.

Pour en savoir plus : Jean-baptiste.chiama@aeeps.org
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Analyse de pratique :
Le groupe, pluri catégoriel, comprend 17 membres (PRAG, MCF/PU, enseignants 
en établissements, retraité).
Suite au séminaire d’octobre 2022, 14 de ses membres finalisent son premier 
ouvrage pour une publication prévue courant janvier.
Le groupe participe à l’ensemble des évènements nationaux (biennale AE EPS 
et AFRAPS) avec, à chaque fois, des articles publiés.
Plusieurs interventions au nom du groupe au sein des régionales ont eu lieu. 
Des échanges entre les groupes de l’AE-EPS sont enclenchés régulièrement et 
aboutissent à des productions ou interventions à plusieurs voix.

CEDREPS
Activité dans l’AE EPS :
• Biennale AE EPS 5 communications
• Biennale AFRAPS Sport CO  1 communication + une à venir
• Intervention dans les régionales 3/4 depuis la rentrée
• 1 soirée CEDREPS par trimestre (présentation des contributions 

biennale ou autres)
Cahier 18 : Une certaine difficulté de diffusion qui peut s’expliquer par le coût 
au regard du nombre de pages avec un contenu essentiellement théorique ?
Vers un accès direct des différents articles séparés en PDF ?
Cahier 19 : En chantier depuis 2 ans, cet ouvrage, complémentaire du C18 est 
centré sur des propositions pratiques dans les différents groupes de PPSAD. 
Il  regroupe une cinquantaine de personnes pour une impression en février 
2024.
Projet de séminaire en novembre 2024 : passage de responsabilités et fonda-
tion du projet CEDREPS pour les années à venir. En vue de cette échéance, une 
période d’échanges au sein du collectif est prévue à partir d’avril.

Coopér@ction
36 membres : 28 « EPS » (STAPS, INSPE, Formateurs et en établissements), 
8 enseignants d’autres disciplines. Parmi ces membres, deux collègues suisse 
et canadienne et un collègue réunionnais. 
Nous avons effectué notre troisième séminaire d’été sur deux jours. Moment 
très important pour lancer les réflexions et les axes de travail de l’année 
scolaire à venir. Il a été l’occasion de s’enrichir des travaux du groupe Plaisir et 
EPS avec la venue de Lucie Mougenot.
• Des interventions dans 4 régionales, à venir : Lyon ; Grenoble ; 

Bordeaux (en inter disciplinarité) et Nice.
• En Juillet, soutenance de thèse d’Océane Cochon-Drouet.
• Biennale : 4 présentations et un atelier de pratique.
• Productions : notre glossaire doit encore être précisé avant publication, 

il est presque finalisé. Il est important dans un contexte où les capacités 
psycho-sociales sont mises en avant, notamment avec le projet d’un ensei-
gnement à l’empathie. Nous avons besoin de clarifier le lexique utilisé durant 
nos interventions.

• Deux articles proposés pour le dossier AE-EPS / AFRAPS sur l’innovation en 
sport collectif.

EPIC
Le groupe est composé de 18 membres dont 2 nouveaux.
Les expérimentations issues de ses travaux sont réalisées notamment dans 
3 collèges d’application sur le territoire
• Un second ouvrage sorti à la rentrée 2023 ainsi que plusieurs articles. 

Chaque membre du groupe réfléchit à de possibles nouvelles productions.
• De nombreuses sollicitations pour des interventions dans les régionales.
• Productions à venir, chacun réfléchit.
Le séminaire EPIC de Poitiers, adossé à la biennale (l’idée est sans doute à 
généraliser) a été une réussite ; à noter notamment l’invitation des autres GR 
à venir échanger.

EPS et 1er Degré
Le groupe composé d’un comité de pilotage inter catégoriel (PE, COD, forma-
teurs en activité ou retraité, enseignant chercheur) de 8 personnes et d’un 
« second cercle » d’une quinzaine de personnes.
Nous travaillons à la mise à disposition pour les acteurs du 1er degré d’outils 
efficaces, accessibles et ambitieux.
Nous avons dû faire face aux problèmes liés au site internet et à l’annulation de 
notre 1er séminaire en présentiel.
Nous avons maintenu le lien, présenté une première contribution orale et un 
atelier de pratique 1er / 2nd degré lors de la biennale.
2 projets phares doivent être lancés : 
• La tenue d’un séminaire à Bordeaux au 1er trimestre 2024 ;
• Le lancement du projet d’un nouveau « Guide de l’enseignant » 

(nous avons été re sollicités par les Ed. EP&S).

Plaisir et EPS
Jérôme GUINOT prend le relais de la coordination en succédant à Philippe 
GAGNAIRE et François LAVIE qui coordonnaient depuis 2008.
• Le groupe a travaillé à la mise à jour de l’article numérique 

qui synthétise sa démarche.
• Il était présent aux biennales de l’AE EPS et de l’AFRAPS avec 

5 représentants sur les 2 manifestations avec des productions à la clef.
 Plusieurs interventions ont eu lieu. 
• Le groupe a été sollicité les mardi 21 et mercredi 22-11 prochain 

pour la conférence du CNESCO sur le bien-être. 
• Un nouveau projet est sur les rails pour 2024 2025 avec 

plusieurs niveaux d’engagement possibles. 
Nous espérons poursuivre les échanges, le partage avec d’autres groupes 
ressources, pour aboutir, un jour, à une production commune.

Au CN, un bilan des groupes ressources de l’AE EPS



Romain Baron, relais des régionales au sein du Bureau National, remercie les responsables régionaux pour leur aide dans la mise à jour de l’annuaire des contacts 
régionaux. Ce travail était nécessaire à la bonne transmission des informations et pour faciliter la communication entre le Bureau national et toutes les régionales.

Toulouse
Une première action « Corps et voix du professeur » menée à la rentrée avec 
l’intervention d’une chanteuse lyrique. Une vingtaine d’inscrits qui ont souhaité 
poursuivre et de nouvelles adhésions. 
Nous voulons mettre en avant la dimension sociale de notre régionale par des 
temps conviviaux afin d’intéresser des collègues expérimentés qui ne viennent 
pas sur les formations « verticales ». Nous envisageons une sortie ski ou encore 
une rando-famille au printemps. 
Jeudi 23 novembre : action « Concours EPS » en présence d’un jury de l’académie 
qui officie sur un des concours. Une table ronde pour apporter des éléments de 
réponse à la question : Quel enseignant d’EPS recrute-t-on ? Pour quelle EPS de 
demain ?. 
Deux week-end pédagogiques sont prévus : en Janvier Yoann Tomaszower & 
Pascale Jeannin interviendront autour du hand à 4, en Mars Jérôme Guinot & Loïc 
Lecroisey du groupe Plaisir interviendront autour du plaisir en EPS, notamment 
en demi-fond.
Nous aimerions développer des « apéro-pédagogiques ». Un collègue présente 
en vingt minutes des éléments d’une thématique avant de lancer la discussion, 
le tout autour d’un verre.

Bretagne
Une régionale très dynamique avec 4 sites (Saint-Brieuc, Rennes, Brest, Lorient). 
Une quinzaine de présentations théoriques et pratiques chaque année.
Une volonté de faire intervenir des enseignants qui travaillent et innovent dans 

la région et de présenter les travaux de tous les groupes ressources de l’AE-EPS 
sur une année : cette année le groupe EPIC, CEDREPS, PLAISIR, AP sont intervenus. 
Un nombre d’adhérents qui reste stable et relativement important et une belle 
mixité au sein des évènements, avec parfois des difficultés à mobiliser des 
collègues de terrain en activité.

Nice Côte d’Azur
L’AE-EPS rayonne bien dans l’Académie ; les membres du bureau sont aussi 
dans les L’INSPE et d’autres sont présents en formation continue. De nombreux 
adhérents étudiants, formateurs, ou qui passant les concours ; il est plus difficile 
d’attirer les collègues en établissements.
Le bureau régional s’est élargi à 5 membres pour se répartir les tâches.
Nous avons reçu le CEDREPS l’année passée pour 2 conférences. Cette année, 
nous accueillerons des membres du groupe Coopér@ction à Toulon en novembre 
et à Nice au printemps.
Nous avons décidé de remplacer notre festival international de musique qui 
s’essoufflait, par une soirée UER-AEEPS en mai juin pour l’ensemble des 
collègues de l’académie.

Limoges
Dans notre académie, ce sont pour le moment les webinaires qui attirent le plus 
de personnes, le format est réutilisé depuis septembre par le bureau régional.
A noter la présence de 22 étudiants à la biennale de l’AE EPS.

Prochaine Assemblée Générale les 24 et 25 Mai à Paris.
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Au CN, un bilan du côté des régionales

Hommage à Jacques André Méard

Nous avons la tristesse d’annoncer le décès de Jacques André Méard, survenu il y a peu. 
Jacques André a été un très actif et fidèle compagnon de route de notre association.

Nous tenons à présenter à sa famille nos très sincères condoléances.
Vous trouverez ci-dessous le témoignage de Twiggy Lejeune-Vasquez, 

actuelle présidente de la régionale de Nice.
C’est avec une grande émotion et une grande tristesse que l’AE-EPS  vous annonce le décès de Jacques 
André Méard.
Jacques André a offert à notre discipline ses lettres de noblesse en lui ouvrant des perspectives nouvelles 
dans l’Éducation Physique des élèves. Didacticien et pédagogue, il avait surtout à cœur de porter un regard 
bienveillant sur les élèves et de les faire évoluer. C’est dans ce sens qu’il a, en compagnie de Gille Klein 
engagé la grande réforme des programmes de lycée dans les années 2000. Formateur hors pair, par son 
enthousiasme et sa capacité à rendre intelligible les pensées les plus complexes, il a travaillé à l’UFR Staps 
de Toulon puis à l’IUFM de l’académie de Nice et il a terminé sa carrière à la Haute école pédagogique de 
Lausanne.
Si l’AE-EPS est touchée en son cœur c’est parce que Jacques André a toujours par sa bienveillance tenu à 
aider chacun de nous dans sa démarche de réflexion pour enseigner au mieux notre discipline et ses valeurs.
Ainsi en août 2022, il accompagnait encore le groupe coopér@ction dans sa démarche de réflexion et 
accueillait chacune des propositions avec une grande écoute et un grand pragmatisme. Chacun des membres du groupe gardera une trace indélébile de ce moment 
de partage. Tous se souviendront de sa générosité à la hauteur de sa grande modestie.
Enfin, Jacques André Méard était le parrain de l’AE-EPS Côte d’Azur et avait inauguré la reprise de cette régionale par une conférence à deux voix avec Twiggy 
LEJEUNE-VAZQUEZ : Enseignement Moral et Civique en actes. Perspectives et limites en EPS.

Nous pensons aujourd’hui à sa femme Françoise, ses enfants et petits-enfants.

A la fin de la conférence qu’elle a donnée dans le cadre de la dernière biennale à Poitiers, Mme Carole Sève a tenu à saluer la mémoire de Jacques André.




